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平凡中成就伟大，点滴中成就震撼
葛 石平

日前，枣庄市赴京参加在北京
召开的十二届全国人民代表大会
第一次会议的5名驻枣全国人大代
表中，一位叫周惠的女代表格外引
人关注。笔者也是从大版大版的报
纸上读到的。媒体从不同的角度解
读：周惠是从纺织女工成长为全国
的人大代表，是从打工妹闯出来的
佼佼者，她是帮更多妇女和残疾人
谋福利的女强人等等，赴京前夕，
职工们真诚的送行话语让她潸然
泪下。

应该说，周惠是基层群众的杰
出代表，是我们这个时代的涌现的

杰出女性，作为为数不多的农民工
女全国人大代表，她是枣庄人的骄
傲。在纪念向雷锋同志学习题词50

周年和三八国际妇女节的日子里，
周惠身上体现的艰苦创业、助人为
乐、自立自强精神让人感怀。

周惠的事迹让笔者想起了大
爱无言，大音希声八个字。周惠从
一个打工妹到企业经理，再到全国
人大代表，她是默默无闻、扎扎实
实做事情，而且用一颗感恩的心回
报社会。报道说，周惠在实现自己
再就业的同时不忘给他人提供工
作的机会，在工厂步入正轨后，她

把招工的条件向下岗职工倾斜，同
时还吸收了一些残疾员工。经过几
年的努力，公司不断发展壮大，现
有职工200余人，95%为女职工，其
中吸纳下岗失业人员40余人，残疾
人35人，她还免费为员工提供吃
住。正是这种用行动表达的无言之
爱，使她无意中铸造了时代的强
音，并且拥有了恐怕连自己都没有
想到的全国人大代表的称号。

曾经是一个打工妹的周惠之
所以创下了一路辉煌，用她的话
说，是一种信念、一种精神和一种
方法。一种信念，是女性也可创立

一番事业，新女性应该自强、自立、
自信；一种精神，是遇上挫折也不
怕，失败了总结经验继续干，不成
功决不罢休；一种方法，是策略，资
金不足，她制定了从小做起的策
略，技术不足，她采取了虚心请教
和大胆摸索的策略，销售不畅，她
采取了舍近求远的策略，有了这些
策略，终于使她由“白手起家”进而
一步步走向成功。历览所有成功者
无不都是如此。可以说成功者的经
验都是一样的，周惠的信念和精
神，再加上正确的方法给所有包括
女性创业自强不息者提供了秘诀

和路径。

作为一名从平凡岗位上走出

来的全国人大代表，周惠让人们看

到了平凡中可以创造伟大，伟大寓

于平凡之中，这与雷锋精神殊途同

归。无论时代如何变迁，无论物质

生活如何富足殷实，人们对于崇高

精神境界的向往和追求却一直未

变。雷锋精神的存在，使我们的生

活多了一种不受累于物质欲望的

“幸福指数”。周惠的事迹让人们又

一次感受了永远的雷锋精神：平凡

中成就伟大，点滴中成就震撼。
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大吼大叫喊不来顾客
葛 孙世华

国人喜欢热闹、不爱
安静，哪里有热闹就往哪
里凑。无论干什么，都要千
方百计搞出点动静，好像
不这样就不热闹，就不能
聚集人气。《齐鲁晚报》2月
27日报道的《店铺噪音大

市民大呼受不了》说的
就是这个事儿。

由于喜欢热闹，做生

意的拼命用高音喇叭大吼
大叫；跳舞的，音响尽可能
开到最大分贝；扭秧歌的，
即使在居民区，他们照样
锣鼓喧天；逢年过节，结婚
庆典，燃放烟花爆竹更是
此起彼伏；公共场所聊天、
打电话、议论他人隐私，毫
不避讳，高声喧哗，如入无
人之境……难怪记者距离

吉品街还有一段距离，就
听到了从吉品街传来的音
乐。这样嘈杂的环境，这样
哗众取宠的营销方式，住
在附近的人能不失眠，能
不心烦意乱吗！

曾经看过一篇国外报
道：那里的街道、商店和居
民区，无论白天还是夜晚，
给人的感觉总是安安静

静、干干净净、有条不紊。
每到周末，大家更要按照
相关法律老老实实，认真
休息，有的地方甚至连烟
酒都买不到。即使去饭店
吃饭，顾客说话也是低声
交谈，除了对话双方别人
很难听到。由此可见，文明
素质的基本表现是从安静
开始的，而不是靠制造热

闹，先声夺人。
提高文明素质，先从

安静开始。正所谓有理不
在声高。正常情况下，一个
高度文明的社会，是不用
自吹自擂，整天大喊大叫
的。有些事情，例如做生
意，相互沟通，只要将心比
心，以诚相待，你不满世界
嚷嚷，别人也会不请自来。

少了烟花相伴，佳节照样有滋有味
葛 胡乐浩

为倡树节俭新风，保护生态
环境，减少大气污染，今年，山东
滕州市取消了原定于元宵节当
晚举办的大型焰火晚会，代之以
群众喜闻乐见、广泛参与的地方
戏曲和歌舞演出活动。(《齐鲁晚
报》2月25日报道)

闻罢此讯，笔者禁不住喊
好。不能否认，传统节日举办焰
火晚会对营造喜庆气氛、帮助人
们放飞快乐心情有积极作用。但
任何事物都是一分为二的。在带
来欢乐的同时，施放焰火造成的
负面影响同样不可忽视，比如大

气污染。
人们还记忆犹新，去冬今

春，全国四分之一的国土一度被
严重雾霾覆盖，深深刺痛了国人
久已麻木的神经。我们都心知肚
明，这不是天灾，而是人祸。解铃
还须系铃人。既然是人祸，是我
们人类自身的活动带来的恶果，
就应自己承受。在记取大自然给
人类敲响警钟的同时，我们必须
纠正自己的行为，遏制不断膨胀
的物质欲望，避免向大自然过度
索取和破坏环境的恶行。具体从
物质增长角度说，要转变经济发

展方式，走少污染、低消耗的路
子；从人类自身行为方面说，应
大力倡导和鼓励低碳环保绿色
出行，尽量少开车；传统节日不
放或少燃放烟花爆竹，不断增强
大家保护环境的自觉性，并切实
付诸我们每个社会成员的行动
中。

让人欣喜的是，今年春节期
间，国内一些城市虽然没有明令
禁放烟花爆竹，如青岛等大城
市，很少有像往年那样鞭炮声
声，但广大市民仍旧过了一个充
满理性也同样欢乐、祥和的传统

佳节。这些都是可喜的现象，说
明公众的环保意识在逐渐增强。
事实也证明，少放或不放鞭炮和
烟花，同样可以让佳节过得亲情
浓浓、有滋有味。

大情小势一再告诉我们，走
节能、环保、绿色、可持续发展之
路才是明智之选。在保护环境、
减少污染方面，滕州市给我们开
了个好头，走在了前面。希望更
多地区、更多部门能效仿此举，
为我们能够长期拥有一个天蓝、
地绿、水净、空气清新的和谐家
园共同努力。

“光盘”并不意味着我们囊中羞涩
葛 娄倩

春 节 前 夕 ，收 捡 好
东 西 准 备 回 老 家 过 年 ，
走到楼下的时候突然想
起连接电脑的电源插座
没 关 ，于 是 又 跑 回 家 把
电源拨了下来。“节约无
小 事 ”这 是 笔 者 心 底 里
时 常 想 起 的 一 句 话 。虽
然有的时候会让人觉得
有 些 吝 啬 ，我 却 不 以 为
然 。“ 浪 费 不 是 传 统 ，节
约 才 是 美 德 ”有 网 友 提
出 这 么 一 个 口 号 ，让 我
真 有 理 由 去 厉 行 节 约
了。笔者还记得，曾经在
公 共 浴 室 里 看 到 的 事
情 ，有 个 五 六 岁 的 小 女

孩看到一个没有人用却
还 在 不 停 流 水 的 水 龙
头 ，周 围 并 没 有 太 多 人
在 意 ，女 孩 却 怯 生 生 地
走 到 面 前 把 水 龙 头 关
掉 。当 时 心 里 就 有 一 种
感 动 ，不 由 地 想 赞 美 这
个 孩 子 。虽 然 孩 子 的 年
龄 不 大 ，却 着 实 地 给 我
们这些大人上了一堂教
育 课 。我 们 是 孩 子 的 第
一 任 老 师 ，要 想 把 民 族
的传统美德一代代地传
递 下 去 就 是 从 自 身 做
起 ，从 不 起 眼 的 小 事 做
起。上小学的时候，老师
就告诉我们水是不可再

生 资 源 ，我 国 是 个 缺 水
的 国 家 ，虽 然 我 们 现 在
生活的城市表现不那么
严 重 ，但 这 依 然 是 一 种
现实。

中学的时候化学老
师说废旧的一块电池可
以使一平方米的土地永
远地失去生长植物的能
力 ，现 在 有 了 可 回 收 垃
圾 桶 ，我 就 把 家 里 的 废
旧 电 池 集 中 起 来 ，想 起
来的时候就会投到可回
收 垃 圾 桶 里 去 。上 班 族
们 下 班 后 把 电 脑 、空 调
随手关掉并不耽误多少
时 间 ，这 是 我 们 起 码 的

文明。现在讲的“低碳生
活”“文明出行”“光盘行
动 ”也 许 身 边 的 许 多 人
都 很 赞 同 ，但 厉 行 起 来
却 有 些 不 屑 一 顾 。其 实
仔 细 想 想 ，也 许 是 一 点
点 小 事 ，只 要 每 个 有 都
文 明 地 去 做 了 ，就 会 有
更 大 的 文 明 产 生 。人 们
在 陋 习 中 生 活 久 了 ，对
陋 俗 就 不 以 为 然 了 。难
道 君 真 的 忘 了“ 朱 门 酒
肉臭，路有冻死骨”？

古 人 云“ 不 积 跬 步
无 以 至 千 里 ，不 积 小 流
无以成江河”。如果不想
以 后 出 门 和 人 打 招 呼

说 ：“ 今 天 你 被‘ 霾 ’了

吗？”那么就请从现在开

始厉行小事吧。在此，我

想 告 诉 亲 们“ 低 碳 不 代

表 我 们 烧 不 起 电 ，‘ 光

盘 ’更 意 味 不 我 们 囊 中

羞涩”，而是我们更文明

了。

不 管 别 人 怎 么 看 ，

笔者相信只要我们厉行

节 俭 从 我 做 起 ，就 会 有

越来越多的人加入到队

伍 中 来 ，就 会 形 成 一 种

社会风气。也只有这样，

才能让我们的文明永远

地传承下去。

给自己一个

崭新的希望
葛 黄春景

笔者前几日看媒体
报道说一大学生考研失
利后离家出走，父母流浪
2年后找到。现在 2 0 1 3年
的考研成绩已经陆续公
布，这在考生当中又引起
了不小的波澜。

其实，在考研的战场
上，能够成功突围的毕竟
只有少数，那么失利的人
又将何去何从呢？失败不
可怕，最可怕的是失败后
不再爬起。在考研的征途
中，我们不能控制自己的
遭遇，却可以控制自己的
心 态 ；我 们 不 能 改 变 别
人，却可以改变自己。其
实，人与人之间并无太大
的区别，真正的区别在于
心 态 。考 研 失 利 了 又 如
何，还可以继续找工作，
或者备战明年，天不会塌
下来，何必非得离家出走
呢？考研是学习的一个积
累过程，而并非未来的唯
一出路。

每个人的一生，难免
会遭受挫折和失败。所不
同的是失败者总是把挫
折当失败，从而使每次都
能够深深打击他取胜的
勇气；成功者则是从不言
败，在一次又一次的挫折
面前，总是对自己说：“我
不是失败了，而是还没有
成功。”现实生活中，失利
常常不期而至，人人都经
历过，人人也都将遇到。
失败与成功的概率，从来
都不是我们自己可以掌
握的。

在笔者看来，考试失
利之后，调整自我、冷静
分析原因才是最重要的。
今天的失利是明天成功
路上的垫脚石。失利，固
然是我们都不希望得到
的结果，但是再坏的事情
也有着积极的一面。所以
不要因为一次失利而对
自己失去了信心，沉淀下
来去寻找原因，积极努力
地再次尝试，那么下一次
成功也许就会是你！

个论
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